

# LA ÚLTIMA HORA

Número suelto 5 cts. DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO Año XV.—Número 4.999 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6. DE BARCELONA

SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España. Extranjero, 2'25 al mes.

## COLABORACION

### Por amor y caridad

Italia, la cuna del Arte, la hermosa tierra llena de bellezas inenarrables, la del cielo y mar tranquilamente azules, como los ojos de Beatriz; la patria del Dante, de Cristóbal-Colón, del divino Rafael, de Miguel-Angel, Carducci, Veronesi, Guido y de tantos y tantos héroes, santos, y artistas de alma inmensa, hora insoportable por los horribles terremotos que han aniquilado Reggio, Messina y otras ciudades, llenas antes de encantos, y hoy sólo montón de escombros. ¡Pero qué escombros!... Ruinas de columnatas de mármol, jaspes y pórfidos, capiteles dóricos y jónicos; columnatas góticas, arcaicas bizantinas y romanas; ojivas, ventanales policromos; pinturas, mosaicos, jarrones;—cimbrios y gradinas y estatuas y relieves... amalgamado con restos tibios aún, de seres humanos, alguno de los cuales aun gime y grita lleno de dolor y de espanto... ¡Oh! ¡fuiesteis la admiración del mundo, que hoy llora vuestra desgracia!

Nosotros, los aficionados al Arte en todas sus manifestaciones de belleza; nosotros que pertenecemos a la gran familia de los artistas, no podemos menos que llorar también con Ella tanta desolación y desgracia tan larga... Pero, hemos de contentarnos con llorar? ¿Hemos de concretarnos al leer en la Prensa, los detalles horrendos de su cruel devastación, á dejar correr por nuestra epidermis el nervioso calor que produce lo espeluznantemente trágico? No; podemos hacer algo más; podemos convertir en plata para los supervivientes, las notas musicales; los versos de nuestras poesías, las pinceladas de nuestros cuadros... y yo que quizás soy el menos indicado para ello, yo, que soy el menos artista de los aficionados de Palma, creo que puedo hacer algo en nombre de todos el ofrecimiento. Siempre que los Círculos de recreo, ó las Asociaciones de diversas clases, con que cuenta nuestra hermosa capital, han deseado celebrar alguna velada literaria ó musical, ó bien organizar alguna tómbola caritativa, han acudido á los elementos artísticos de Palma, invitándonos amablemente para que tomásemos parte en ella. Pues bien; yo que es difícil sino imposible, el que nosotros por nosotros mismos hagamos algo de provecho, por no estar asociados, ni tener local propio y por mil razones que creo no son del caso, hagamos lo único que hacer podemos: dejemos á un lado miramientos, convencionalismos, costumbres, conveniencias y hasta rencorillos, que nada son ni significan en parangón con el Arte, y mucho menos aún, ante la inmensa desgracia de nuestros hermanos de Italia, y adelantándonos á invitaciones y etiquetas, ofreciéndonos incondicionalmente á los Círculos de recreo y á cualesquiera entidad ó Asociación, para tan beneficiosa fin.

Los artistas, las señoritas y los aficionados dejamos de pensar sólo para sentir; así ante la hecatombe italiana, la caridad hace que todos tengamos el mismo color, los mismos sentimientos y los mismos deseos. Así me ofrezco en nombre de todos los aficionados de Palma, creyendo interpretar su sentir, al ajustarlo al mío propio. Ya lo saben pues las Sociedades de recreo, ya lo sabe Mallorca, entera, los aficionados al Arte que Palma engendrará, están á las órdenes de cualquiera iniciativa por modesta que ella sea, pues sus corazones rebotan amor y caridad. MANUEL DELGADO VILLALONGA. Palma 10-1-1909.

## Variedades

### Los adjetivos

Ha llegado la hora de prodigar algo menos los adjetivos ó de, siquiera, poner mayor tino en su reparto. Liviana se llama á la nieve, y á su paso se derrumban los techos en las pasadas nevadas allí por los países del Norte; se llama ligero al aire, y el Sr. Carus Wilson nos dice desde la Sociedad de ingenieros civiles, de Londres, que la resistencia que pone á la marcha de un tren corto, marchando á razón de 96,5 kilómetros por hora consume la mitad del esfuerzo necesario para ponerlo en marcha. Para remediar este trabajo perdido propone terminar las locomotoras por medio de superficies que se corten en afilada arista. Algó así como la proa de los barcos. De este modo resultará algo más propio decir que hemos embarcado en el tren tal ó cual mercancía.

### Miel falsificada

A nadie agrada ser engañado, pero aun en el mismo amor del engaño cabe más ó menos azúcar que caduce la decepción sufrida al descubrirlo. Y en ningún caso como en el de comprar y comer miel falsificada. Porque se falsifica la miel, si, señor. Con azúcar refinado puro, que se invierte calentándolo con ácido tártrico, se la da á uno con ó sin queso, como la prefiera. Y si al potingue así fabricado se le añade una corta cantidad de verdadera miel muy aromática, es mejor.

### Un testamento original

Un millonario de Moscú apellidado Petroff, sintiendo acercarse su fin retiró toda su fortuna de las casas de banca y mandó llevar el montón de billetes á la aloba donde se encontraba enfermo. Una vez quemados todos los billetes,

llamó apresuradamente á sus parientes al lado de la cama, y mostrándoles las cenizas les felicitó porque quedaban libres del mal de las riquezas. «El dinero—les dijo—es el manantial de todos los pecados». Los infelices herederos han quedado como cualquier gallo de Morón. Sin fortuna y cacareando de su pariente.

### Las truchas

Los naturalistas escandinavos afirman que las truchas de lago no son sino una variedad de las de río. Lanzadas algunas de éstas en aquellos, requieren al poco tiempo el mismo aspecto que las de lago. Pero Cligny, fundado en recientes experiencias, va más lejos, y afirma que aun las de mar no pueden considerarse como de especie distinta, sino como una sencilla variedad de la única trucha, de la trucha común. En realidad, en nada esencial se diferencian unas y otras; ninguna de ellas puede pescarse á bragas anjutas.

### Diálogo

Gedeón, en la Escuela. —Niño, ¿sabe usted por qué, á pesar de estar el mar alimentado por los ríos, tiene su aguas saladas? —Sí, señor. —Vamos á ver. —Porque en el mar hay muchos bacalao.

## Centellas

### HOJA LITERARIA

#### ATARDECER ALEGRE

Cuando el sol declina, el paisaje adquiere nuevo y extraño carácter. La atmósfera se pone aún más transparente, el cielo se hace todavía más fino y delicado. Una grave y solemne calma envuelve á la tierra en su paz y su silencio. Las líneas de los collados se perfilan con notable fuerza en la claridad opalina del horizonte; la llanura se espacia á lo lejos, y las tierras yermas van tornándose más pardas, más desoladas, más melancólicas. Haye la luz del barranco; el sucio arroyo gira y serpentea por entre dos altos ribazos que proyectan temerosa sombra. Y del montón de casuchas surgen hilos de humo, que sirven para espiritualizar aquel hacinamiento de zahurdas; semeja entonces una aldea, cuando en el crepúsculo surgen las humaredas de los hogares. Pero los gritos no se cansan; ahora llega la juerga á su máximo de intensidad. ¡Cuánto vientre ahito, cuánta botella vacía! Dos pianos de manubrio tocan y más tocan estimulando los cansados nervios; es como si estuviesen gritando: ¡«Ea, baidá, baidá...»

En efecto, todos bailan, todos ríen y están alegres. La alegría... ¿es eso la alegría? ¡Alegria remota, que sólo fluye de los santos corazones de las vidas ricas, de la naturaleza!

### LA PREOCUPACIÓN DE ALEMANIA

#### Los bigotes del Kaiser

Berlín.—El Emperador está descontento; el Emperador está preocupado; el Emperador está de mal humor; el Emperador está enfermo; pero como el Emperador tiene fama de toronado y voluble, todo el mundo cree que esto pasará, como han pasado tantas otras cosas. El Emperador guarda silencio. Antes se le criticaban sus accesos de verbosidad; hoy se le echa en cara su mutismo. El *Jugend* nos presenta un Guillermo II con los bigotes atados en cruz por delante de la boca, á guisa de mordaza. En los *Listige Blaetter*, el Kaiser, con ocasión de la Nochebuena, arroja plomo derretido dentro de una sopera, y al sacarlo, el plomo presenta la forma de un bozal. En la Prensa satírica de final y de principios de año, el Emperador es el blanco de las ironías, de los chascarrillos, de los desplantados de todo el humorismo alemán. En la primera plana de *Simplicissimus*, Guillermo II, cabizbajo, triste, la corona imperial sobre sus sienes, contempla, solitario, un árbol de Navidad, al pie del cual hay un perro con el rabo entre las piernas. La leyenda dice: «Por la primera vez paso la Navidad alejado de mi pueblo». Los caricaturistas han podido este año depararse á su gusto sin incurrir en delito de lesa majestad. La nueva camarilla, hostil al Príncipe de Bulow, surte sus efectos. Durante las últimas fiestas, el canciller no ha sido recibido en Potsdam, ni el Emperador le ha enviado regalo alguno. Pero el discurso pronunciado por Guillermo II en la recepción de primero de año—algunas frases anodinas de pura etiqueta—ha sido compuesto por Bulow. Un periódico de los más leídos exclama: «Nuestro Kaiser, fiel á su declaración de 17 de Noviembre, ya no habla por cuenta propia. ¿Hasta cuándo durará esto?...» Que Alemania atraviesa un período de crisis interior y exterior, es evidente. Respecto á la primera, un alto funcionario del ministerio de Negocios Extranjeros me resume la situación en estos términos: «Alemania, después de todo, no es un Imperio; es un conglomerado de Estados diversos que se rigen particularmente por el Reichstag. El funcionario ejecutivo es el canciller, cuyas atribuciones son vastísimas y cuya responsabilidad es ilimitada. En fuerza de su misma amplitud, esta responsabilidad desaparece. El grave defecto de nuestro régimen interior reside, pues, en nuestra ley fundamental, que importa modificar á todo trance. Con los mejores deseos del mundo, hace tres semanas que el Reichstag nombró una comisión encargada de precisar la responsabilidad del canciller;

desde que esta Comisión se reunió por la primera vez, nadie ha vuelto á saber nada de ella.» Entre tanto, el conflicto entre el canciller y la Corona, que á tanta dificultad da origen, sigue en pie. Las pullas de que es objeto el Emperador no eximen las críticas acerbas á la llamada «política de zig-zag» del Príncipe de Bulow, á la cual se atribuyen las dificultades con que actualmente lucha Alemania en su política exterior.

La diplomacia alemana parece haber perdido el rumbo, ni más ni menos que la nuestra. Su inhabilidad, y casi podría decirse su incapacidad, en las cuestiones de Oriente y de Marruecos, ha sido notoria. No en balde el ministro Schoen ha proclamado la necesidad de operar grandes reformas en el personal diplomático del Imperio. Como prueba del singular estado de espíritu que domina por acá, haré notar que el nombramiento del conde de Tattenbach á la Embajada de Madrid, uno de los actos más discretos realizados por el Gobierno alemán en estos últimos tiempos, ha sido mal acogido por el mundo del *Auswaertig Amt*. El conde de Tattenbach, en efecto, no goza de extraordinarias simpatías entre los diplomáticos profesionales; y es que aquél posee sobre sus colegas la rara superioridad de saber dejar de ser diplomático cuando viene al caso. Como no he de nombrar á mis interlocutores más que previa autorización de los mismos sólo cuando ello sea absolutamente necesario, me abstengo de decir de labios de quién he oído estas declaraciones: «Para los grandes conflictos hay siempre fórmulas de conciliación; lo temible son los incidentes, las pequeñeces. Véase lo de Casablanca. ¿Puede darse algo más estúpido? Y, sin embargo, el asunto no ha terminado aún, y probablemente volverá á recrudescer, en lugar de mitigarse, en el tribunal de La Haya. Conocemos muy bien el valor del informe Dordé; sabemos cómo, cuándo y de qué manera se ha confeccionado y nos consta que desde la primera á la última línea no contiene una palabra de verdad. Esta, por fuerza, ha de resplandecer en los debates que se preparan. En Oriente, asimismo, Europa está á merced de lo más débil en apariencia. Austria hará todo lo imaginable para evitar la guerra. Rusia ha adoptado ya los puntos de vista de Austria. El Zar de Bulgaria, diplomático de los más finos, es el hombre más pacífico de la tierra, es el menos militar de todos los Soberanos habidos y por haber. Sus pujos belicosos en el pleito de los ferrocarriles rumelistas y después de su proclamación en Timovo venían de la convicción íntima en que estaba de que la Turquía revolucionaria, no respondería jamás á sus provocaciones. Los elementos belicosos son la Serbia y el Montenegro, los Estados balcánicos que, militarmente, menos valen. La verdad es que ni el uno ni el otro tienen nada que perder en una contienda armada; ahí está el peligro. Todos los esfuerzos de la diplomacia en favor de la paz pueden estrellarse ante la loca tenacidad de esos dos pueblos. La guerra de partidarios, fomentada por serbios y montenegrinos, es imminente en la Bosnia y Herzegovina. Nadie es capaz de prever lo que de ahí saldrá.»

El año 1908 no ha sido bueno para la política exterior alemana. El año 1909 ha empezado friamente (18 grados bajo cero), y todo el mundo concuerda en que la bacanal de la noche de San Silvestre ha sido este año en Berlín inferior á cuantas hasta ahora se han conocido. ¿Habrá que imputar esta decadencia súbita del regocijo popular á cierta depresión del espíritu público? La parada del *Lustgarten*, que el día primero del año solía atraer á todo Berlín callejero, este año guardó relación con la temperatura. Después de la recepción oficial en Palacio, al salir el Emperador con sus seis hijos y colocarse sobre la acera frente al Museo del Arsenal para presenciar el desfile de la Guardia, no se oyeron más ¡hoé! que los de los militares. A través de la muchedumbre, que se dispersaba, silenciosa y titirando de frío, cruzó rápido el automóvil amarillo en que la Emperatriz y la Princesa imperial volvían á la tranquila intimidad de Potsdam. Diríase que los alemanes, indiferentes á cuanto les rodea, limitábase á interrogar al porvenir. El Kaiser personifica la gran preocupación nacional. Empero, la fuerza militar de Alemania sigue siendo una afirmación que se destaca incólume y absoluta por encima de las incertidumbres y del malestar reinantes. SATURNINO XIMÉNEZ.

### EL "RO,"

New York Diciembre. En Cincinnati acaba de fundarse una «Internacional Language Society», sociedad que quiere producir una revolución en los vocabularios del mundo. Se propone fundar y propagar una nueva lengua. Todos los días menos los domingos, que se destina al reposo, se reúne un comité central de la I. L. S. y de su seno brotan palabras inauditas, que se esparcirán por todos los hombres y más aún por las mujeres. Esta lengua del porvenir tiene un nombre: se llama *ro*. ¿Quién no hablará *ro* en cuanto *ro* haya nacido? Es la primera lengua de origen americano. Los promotores de la I. L. S. creen que ha llegado ya el tiempo de que los americanos dejen de hablar inglés, idioma eminentemente extranjero. Este país lo tiene todo suyo menos la lengua; el *ro* arrancará de raíz la última huella de la dominación británica. Y será un lenguaje tan sencillo, lógico, claro, fácil y rápido, que lo aceptarán inmediatamente todos los pueblos. Pierda el *esperanto* toda *esperantía*. Las antiguas lenguas han tardado mucho tiempo en formarse; el *ro* estará en disposición de ser hablado á fines de mes. En América surgen ciudades en seis meses; no puede surgir un diccionario en sesenta días? Todo consiste en no enredarse con radicales griegas y desdenadas latinas. Una lengua nueva debe de ser nueva de pies á cabeza. Los fundadores del *ro* deben de tener serios agravios de los radicales griegas de las desdenadas latinas y todas las lenguas vivas y muertas. En efecto, en la circular de la I. L. S. se dice que forman parte de ella muchos literatos. Es preciso ser literato para conocer las atroces luchas con los nombres, los *corpo á corpo* con los adjetivos, el *ju-ju-ju* con las frases rebeldes y, por último, el desengaño de los heroísmos no comprendidos. Se comprende el odio contra todas las lenguas, el desno de venganza, la sed de destrucción. Sin contar que, in-

ventando una lengua, se convierte uno en el mejor, en el más puro literato de la naciente literatura. Se preparan varios grandes poetas *ro* para lo porvenir. No puedo dar una idea muy clara de ese lenguaje que empezaremos á hablar el dos de enero. Parece que, de momento, el comité central sólo ha cuidado de los números. Conociendo éstos se puede contratar en *ro*, y para las primeras necesidades de un americano ya puede bastar esto. Un humorista inglés escribió que para viajar por Francia basta saber decir unos cuantos cumplidos y que para viajar por Italia sólo se necesita nombrar monumentos; debió de añadir que para vivir en América basta saber contar desde uno hasta... que se acaben los céntimos del bolsillo. Así, pues, en *ro*, uno se dice *sub*, dos *sub*, tres *sub*, cuatro *sub*, cinco *sub*, etc. Ignoro la suerte de *sub*. Ciento se dice *to* y así *sub* quiere decir trescientos *asto* quinientos y así sucesivamente. ¿No es sencillo y fácil? Claro como *sub* y *sub* hacen *sub*. He enviado mi adhesión al *ro*. ¿Y ustedes?

## NOTAS POLÍTICAS

Madrid.—Se acentúa cada día el disgusto de muchos liberales por el bloque. Un periódico atribuye á un liberal prestigioso lo siguiente: Cuando regrese el señor Moret va á encontrarse con algunas novedades. No es ajena á éstas la actitud de algunos que como yo, no podemos estar conformes, ni asentir con nuestro silencio á las amenazas dirigidas á la monarquía en mitines organizados por elementos monárquicos. Si los republicanos quieren lanzar esas amenazas, que lo hagan, pero en manera alguna los que profesamos ideales monárquicos hemos de prestarnos á oírles sin nuestra protesta, cuando concurren las circunstancias que todos conocen. Los posibilistas, y yo entre ellos me cuento, venimos á la monarquía sin imposiciones.

Lo que está sucediendo ahora se presta á suponer que hay alguien capaz de suponer que en caso de transacción sea la persona en quien encarna la monarquía la que transija, no aquellos que al campo monárquico vengán. En cuanto á esas amenazas, yo creo que al Gobierno toca una parte de responsabilidad, porque sus delegados son los encargados de evitar que se profieran. De haberse hecho estando los liberales en el poder se habría dicho por los conservadores que aquellos dejaban á la monarquía indefensa. Otros liberales,—añade,—sienten humillados por la especie de tutela que les brindan los oradores republicanos en los mitines, y otros esperan por último que Moret defina en un gran mitin en Valladolid ó en Madrid lo que hay de ortodoxia en la propaganda realizada hasta hoy para que todos sepan en adelante á que atenerse.

## UN PROYECTO

### La caducidad de créditos

El señor ministro de Hacienda, ocupándose de los comentarios que se han hecho con motivo de la actitud adoptada por algunos prelados respecto del proyecto de caducidad de créditos ha dicho: «Este proyecto es uno de los que forman parte del plan de reconstitución de la Hacienda, y en él no se trata para nada de la prescripción de bienes de la Iglesia. Hay necesariamente que liquidar de una vez esos créditos—73.000 nada menos—, algunos de los cuales datan del tiempo de Felipe II; no hay otro medio de limpiar de obstáculos el camino, para llegar á la verdadera reconstitución económica. Todos los créditos con el Estado que sean legítimos, ya pertenezcan á Corporaciones religiosas ó de otra índole, serán satisfechos y pagados, previa una liquidación, inspirada en la buena fe y los principios de la equidad y de la justicia.» Terminó el ministro de Hacienda diciendo que la cuestión planteada por los prelados sólo tiene carácter jurídico, y así la tratará en la alta Cámara.

### Los cuentos en los teatros

En un teatro de Londres se ha introducido la novedad de recitar cuentos en los entreactos, sustituyendo con ventajosa los juguetes cómicos «Farces». En el referido teatro obtuvo el éxito más completo la señorita americana Miss Helen Mar, que es una aplaudida cuentista, de mucha gracia natural, premiada en varios concursos de cuentos cortos. «El propietario de una gran plantación americana poseía un esclavo que le era sumamente útil. Tanto que, á pesar de los muchos ofrecimientos que le hicieron, nunca pensó en venderlo porque poseía una memoria tan privilegiada que, en más de una ocasión, le había sacado de serios compromisos. En cierta ocasión, un amigo del propietario queriendo poner á prueba la prodigiosa memoria del esclavo, le preguntó: «¿Le gustan á V. los huevos? El esclavo, tras breve meditación, le contestó; sí, señor. Transcurrieron diez años. Volvió á la plantación el amigo del propietario y al ver al esclavo, le preguntó de nuevo: «¿Cómo le gustan? Y éste, sin dudar un momento le respondió: fritos». Miss Helen Mar, al final de este pequeño cuento, recibió una estruendosa ovación. «Animo, á tratar de introducir en España este nuevo medio de hacer pasar agradablemente los entreactos, pues de este modo no se harían tan monótonos y hasta se evitarían las molestias consiguientes producidas por los que tienen costumbre de salir y entrar en todos ellos!»

## Academia Heráldica

REVISTA MENSUAL. Esta importante revista se encarga de la formación de expedientes para el ingreso en las Ordenes Militares, Maestranzas, etcétera, concesión de títulos nobiliarios y toda clase de trabajos históricos. Precio de suscripción 12 pesetas al año. Punto de suscripción Librería de Felipe Guasp, Morey—6.

## BANCO DE SOLLER

La Junta de Gobierno de esta Sociedad á tenor de lo que previene el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 24 del corriente mes y año, á las diez y media, en el domicilio social. Lo que se hace público, para conocimiento de los señores accionistas. Sóller 11 de Enero de 1909.—El Director Gerente.—Damián Magraner.

Exposición Rusiñol. En el Salón Parés, de Barcelona, Santiago Rusiñol ha expuesto diferentes cuadros, en su mayoría paisajes de Mallorca. Acerca de dicha exposición leemos: «Santiago Rusiñol ha organizado una exposición de sus obras. He aquí en pocas palabras el anuncio de un acontecimiento artístico, porque de tal puede calificarse siempre, la exhibición de los cuadros de este celebrado pintor, que ha logrado labrarse en el difícil ramo que cultiva, una sólida y justa reputación. Rusiñol es ante todo un espíritu culto capaz de sentir hondamente toda la poesía de la naturaleza; tiene además una intuición refinada que le permite addivinar las bellezas ocultas y los mejores puntos de vista de sus jardines, y atesora un perfecto dominio del mecanismo que le permite aproximar á la realidad de la visión los efectos de la masa y del color. Así el *gourmet* de la pintura se extasia ante los lienzos de Rusiñol, á veces hasta á pesar suyo; inútil es que de primer momento le hiera los ojos, en algunas telas, la exhuberancia de los verdes y los blancos lanzados á granel; inútil también que en otro resultado un tanto incorpóreo los árboles y demasiado acusados los últimos términos; el buen *gourmet* se siente atraído por aquella pintura moderna, varonil y franca, entorna un poquillo los ojos y el lienzo cobra vida ante él, como si estuviera contemplando desde una ventana la misma realidad, embellecida por una atmósfera difana que le permite apreciar á vista de pájaro, un sin fin de detalles que de otro modo no existirían para él. Y, es porque en los paisajes y jardines de Rusiñol, hay luz, y distancia, y forma, y color; porque cada cosa está en su lugar, porque, no obstante la violencia de ciertos tonos, que se salen de la gamut corriente, se armonizan estos perfectamente en el conjunto; porque, en fin, tienen en estos paisajes y jardines poesía, y esta es el alma de la emoción que producen los cuadros del celebrado pintor. Así está el secreto, el gran secreto; los paisajes y jardines, sobre todo los jardines de Rusiñol, son pedazos de la naturaleza trasladados al lienzo, latentes todavía; quizás no resultan rigurosamente justos en la composición y en la tonalidad, pero lo son en cuanto conservan el poético encanto de la propia naturaleza, y transmiten al espíritu la dulce sensación de la belleza. Trece son los lienzos que Rusiñol tiene en la actualidad, en el salón Parés, y de entre ellos, escogeríamos por la impresión justa y cabal de la realidad que nos producen *La gloria* y *la Escala de Raixa*, la primera por la honda poesía que respira, y la segunda por la exuberancia de luz y de color que en ella resplandecen; aquella escalera bañada á trechos por el sol, cubierta en otros por el verde follaje, es un dechado de justeza y un atrevido de perspectiva. Siguen luego *L'Esbo* y *La font d'Apoll*, de limpia ejecución y mucho sentimiento; el melancólico *Jardí de mar* y la tranquila *Porta senyorial*, que parece velar el sueño del adormecido y abandonado jardín. Pero, Rusiñol, no se ha limitado á ofrecernos esta vez jardines solitarios, con sus macizos de plantas, sus árboles y sus flores agitándose á impulsos del céfiro suave, sino que ha ido más allá, en busca de la naturaleza libre, de la naturaleza brava que hay vislumbrado tras las bien cultivadas huertas cuajadas de floridos almendros y naranjos, alfombradas de una verde esmeralda; y de sus excursiones campestres nos ha traído visiones tan hermosas como *Valldemosa Primaveral* y *La vall*, en los cuales ha resuelto perfectamente el problema de las grandes distancias, encerrándolas en reducidos marcos. Grata es la emoción que al visitante produce la exposición Rusiñol, y á más de ser grata, imprime en la retina un agradable recuerdo como de cosa real, vista y sentida, y este es el mejor triunfo del pintor que sabe penetrar con sus obras en el espíritu de los demás.

## NOTA CURIOSA

### LA CAZA DE FIERAS

Un gran cazador, Juan Marchetti, acaba de publicar en Italia un libro titulado *La caccia grossa*—Caza mayor—que seguramente desvanecerá muchas ilusiones. Se trata de la caza de fieras en África; fieras que no lo son tanto como se cree. Dice Marchetti: «Esas fieras no son peligrosas sino para un cazador imprudente. El león, por ejemplo, es rey de los animales, es ser magnánimo de la fábula y de los símbolos, es un animal cobarde, que teme al hombre y huye de él.» Baste decir que dando palmadas en frente de él siente miedo y escapa. Además, como tiene la piel delgada y le falta grasa, se le puede matar con un fusil antiguo y pólvora negra. El rinoceronte feróz imita al león... en lo de la fuga. Si por casualidad embiste al cazador, éste se salva saltando hacia un lado en el momento oportuno. El hipopótamo es un animal absolutamente inofensivo. Cuando está en el agua huye ante la más pequeña embarcación. El cocodrilo huye cuando está en tierra; en el agua es más temible. Los elefantes son tímidos y sólo son peligrosos cuando van en manadas, si uno se encuentra en su camino, pues entonces le derriban y pisotean sin remedio. De donde resulta que la fierá más temible del África negra es la mosca tsetse, que produce la enfermedad del sueño.»

## Academia Heráldica

REVISTA MENSUAL. Esta importante revista se encarga de la formación de expedientes para el ingreso en las Ordenes Militares, Maestranzas, etcétera, concesión de títulos nobiliarios y toda clase de trabajos históricos. Precio de suscripción 12 pesetas al año. Punto de suscripción Librería de Felipe Guasp, Morey—6.

## BANCO DE SOLLER

La Junta de Gobierno de esta Sociedad á tenor de lo que previene el artículo 17 de los Estatutos, ha acordado convocar á la general ordinaria para el día 24 del corriente mes y año, á las diez y media, en el domicilio social. Lo que se hace público, para conocimiento de los señores accionistas. Sóller 11 de Enero de 1909.—El Director Gerente.—Damián Magraner.

Importantisimo para el público

HERNIADOS, QUEBRADOS, LEEOS... Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor...

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cura con tan maravillosos bragos...

Molduras para cuadros... ANTIGUA CASA LASSALLE San Nicolás, 31...

Información

Los naufragos del «Beata»... D. Manuel Cubells, jefe de la Zona de Bateares...

Provisión de escuelas... En el concurso único del segundo semestre de 1908...

Table with 2 columns: Name and Pts. Cts. listing names like Pablo Ballester, Juan Vidal, etc.

Asuntos municipales... El Alcalde accidental Sr. Castañó, atendiendo a nuestra indicación...

Citaciones... El Juez municipal del distrito de la Lonja llama a D. José Franch Grió...

Contrabando de tabaco... El vaporcito «Sabadour» ayer fundó en nuestro puerto...

El tiempo... Sigue reinando un tiempo muy apacible; el sol ha lucido espléndido...

Detención de un sujeto... En Inca la guardia civil ha detenido a un vecino presunto autor de haber expandido un billete falso...

Huelga en Sóller... Ayer tarde el empresario de la vía férrea Palma-Sóller...

Para las víctimas... El Presidente del «Círculo de Obreros Católicos» D. Jaime Casanovas...

Sociedad arqueológica... La directiva de la sociedad así titulada establecida en Ibiza...

Los alumnos de la Escuela de Comercio, cumpliendo lo acordado...

de Gabriel Oliver 1, doña Concepción Ros 2, doña Margarita Truyols 3...

Notas del Carnet

Personales... Dice La Publicidad de Barcelona: «Lecemos en El Faro de Alejandría que...

De viaje... Leemos que en breve visitará nuestra isla el senador D. Alberto Rusiñol...

Para Valencia... Para Valencia ha salido esta tarde en el vapor «Baleares»...

RELIGIOSAS... PARA MAÑANA Santos.—Fulgencio, Marceloy Tici...

Noticias militares... Servicio de la plaza para mañana Parada.—El Regimiento Infantería...

Notas del mar... Entradas De Gandía el laud Antonio Bernat con cargamento de patatas...

COMERCIALES... Los mercados españoles El precio de los aceites de oliva sigue sostenido...

sin alteración de importancia en los precios. El tiempo se ha presentado muy variable...

De Teatros Principal El estreno de la comedia francesa Madame Flirt...

RELIGIOSAS PARA MAÑANA Santos.—Fulgencio, Marceloy Tici...

Noticias militares Servicio de la plaza para mañana Parada.—El Regimiento Infantería...

Notas del mar Entradas De Gandía el laud Antonio Bernat con cargamento de patatas...

COMERCIALES Los mercados españoles El precio de los aceites de oliva sigue sostenido...

Una novela en Mallorca

He aquí un capítulo de la novela Los muertos mandan, que en breve publicará el notable novelista Blasco Ibañez...

De Teatros Principal El estreno de la comedia francesa Madame Flirt...

RELIGIOSAS PARA MAÑANA Santos.—Fulgencio, Marceloy Tici...

Noticias militares Servicio de la plaza para mañana Parada.—El Regimiento Infantería...

Notas del mar Entradas De Gandía el laud Antonio Bernat con cargamento de patatas...

COMERCIALES Los mercados españoles El precio de los aceites de oliva sigue sostenido...

ta indiscutible verdad. El que más, por regla general, conoció a su bisabuelo...

De Teatros Principal El estreno de la comedia francesa Madame Flirt...

RELIGIOSAS PARA MAÑANA Santos.—Fulgencio, Marceloy Tici...

Noticias militares Servicio de la plaza para mañana Parada.—El Regimiento Infantería...

Notas del mar Entradas De Gandía el laud Antonio Bernat con cargamento de patatas...

COMERCIALES Los mercados españoles El precio de los aceites de oliva sigue sostenido...

COMERCIALES Los mercados españoles El precio de los aceites de oliva sigue sostenido...

ESTÓMAGO Una buena digestión asegura la salud y equivale en la mayoría de los casos a robustez y bienestar físico...

La propiedad de Capuchinos

Breve historia No vamos a hacer larga historia acerca de la propiedad del edificio de Capuchinos...

Por telégrafo

Ecos parlamentarios Congreso

Madrid 15 (6'15 m.) A las tres y media se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Dato.

El Sr. Sánchez Guerra hace historia de las prescripciones legales dictadas sobre la materia por virtud de la ley de la difusión.

El impuesto y los gastos que ocasiona la supresión del caño libre por los caseros, vendrán a pagarlo los inquilinos.

El Sr. Sánchez Guerra hace historia de la supresión de una atribución legítima del Comisario Regio del Canal de Isabel II.

Rectifica el Sr. Rosales, insistiendo en que la disposición encarece la vida de los inquilinos y en que el Gobierno debía procurar lo contrario.

El Sr. Sánchez Guerra le replica que el Gobierno se inhibe del asunto por ahora, pero en último término quizá haya de resolverlo.

Creo que después de instalados los contadores estará el agua más barata que en ninguna otra capital.

Intervienen varios diputados combatiendo la disposición.

El Sr. Alvarez (D. Melquiades) usa de la palabra para pedir una relación de la venta de los bienes de capellanías desde la Restauración acá.

Denuncia el caso ocurrido a un beneficiado de Valladolid, del que se dijo que se hallaba amancebado con una señora.

El Sr. Burell pide al Gobierno que exprese claramente si se discutirá o no el proyecto de Comunicaciones marítimas hasta que se apruebe el proyecto de Administración.

El Sr. Dato le contesta que la presidencia, de acuerdo con el Gobierno, fija el orden de los debates, y que en este caso lo que se busca es no interrumpir la discusión del proyecto de Administración.

El Sr. Canalejas dice: si hace días el Gobierno hubiera manifestado este propósito, hubiéramos formulado una enérgica protesta, pues no podemos consentir que por este retraso siga la Tratatística cobrando la subvención.

El Sr. Burell dice que el Sr. Besada afirmó por su honor que el proyecto de comunicaciones se discutiría sin interrupción y anuncia una interpección, que el Sr. Sánchez Guerra acepta.

La esplanará mañana. El Sr. Burell se ocupa del por qué no se provee la Alcaldía de Barcelona.

El Sr. Lacierva le contesta que la ley no impone el que se fije un plazo para proveerla.

Rectifica el Sr. Burell y se entra en el orden del día. Se entra en la discusión del proyecto de Administración.

Se desechan algunas enmiendas al artículo 347 y se levanta la sesión.

Senado Madrid 15 (6'15 m.) Abre la sesión el Senado a las 3'45, presidiendo el Sr. Azcárraga.

Ocupan el banco azul los señores Maura y González Besada.

Se discute el dictamen sobre la concesión de un crédito de 200.000 pesetas para las víctimas de Italia.

El Sr. Rodríguez defiende un voto pidiendo que se aumente hasta 500.000 pesetas.

Opónese a ello el Sr. Besada, diciendo que se trata de contribuir a amarrar esta desgracia con lo que se puede, y nuestros marinos contribuirán con su trabajo.

El Sr. Rodríguez insiste y le contesta de nuevo el ministro de Hacienda.

Deséchase el voto particular y se aprueba el dictamen de la Comisión. Se aprueba el acta vicialicia del señor Díaz Cobeña.

Entrase en la orden del día, discutiéndose el proyecto de Administración.

El señor de Buen protesta de los cargos dirigidos a la Solidaridad. Combate el proyecto, que creará muchas dificultades en la vida social.

Hace la historia de la Hacienda general, considerando el proyecto inoportuno hasta que no desaparezca el caciquismo.

Los municipios carecerán de vida propia y será imposible la aplicación del proyecto.

Niega que éste represente las aspiraciones de Cataluña. Le contesta el señor Fernández Prada defendiendo el proyecto.

Le rebate sus argumentos el señor De Buen y queda en el uso de la palabra, levantándose la sesión.

Noticias generales

Explosión de griás

Madrid 15 (6'15 m.) Budapest.—Ha ocurrido una tremenda explosión de gas griás en la mina de Ajach.

De doscientos cuarenta obreros que fueron sepultados por los derrumbamientos, han sido retirados dieciséis heridos y cuarenta y cinco muertos.

Enmiendas

En el Senado se ha reunido el comité directivo del partido liberal para organizar la defensa de las enmiendas que han de presentarse al proyecto de Administración local.

Para las víctimas

Madrid 15 (6'15 m.) S. M. el Rey ha sancionado la concesión del crédito de 200.000 pesetas para socorrer a las víctimas de los terremotos.

La comisión de actas

Madrid 15 (6'15 m.) La Comisión de actas del Congreso ha dictaminado favorablemente el acta del Sr. Cervera, diputado por Valencia, unionista, y ha comenzado el examen de la del radical Sr. Azzati.

La esposa del Sr. Moret.—Funerales

Madrid 15 (6'15 m.) La esposa del señor Moret se ha agraviado. Mañana asistirá S. M. el Rey a los funerales que se celebrarán en la Catedral en sufragio de las víctimas de los terremotos de Italia.

Alcance de la tarde

La «Gaceta» publica una R. O. concediendo franquicia oficial telefónica al Presidente de las Juntas provinciales, del Censo electoral, y a los catedráticos numerarios de las Universidades del Reino por riguroso orden de antigüedad en cada facultad y sección.

Otra dictando reglas para el cultivo del arroz en el bajo Ampurdán. Otra anunciando hallarse vacante en la facultad de medicina de la Universidad de Salamanca la cátedra de Anatomía, que ha de proveerse por traslado entre los profesores numerarios comprendidos en el artículo 177 de la ley de Instrucción Pública.

Por último anuncia la subasta para la adquisición de colchones, almohadas, somniers, etc., con destino al Lazareto de Mahón.

Muerte de Rodjestwensky

Madrid 15 (12 t.) San Petersburgo.—Ha fallecido el almirante Rodjestwensky, que tan importante papel desempeñó en la derrota de la escuadra rusa por los japoneses.

Conflicto solucionado

Gijón.—Ha sido solucionado satisfactoriamente el conflicto surgido entre las sociedades obreras «Germinal» y «La Cantábrica».

Esta admitirá a los socios Germinalistas. La solución ha satisfecho a todos. Esperando el Sr. Moret

En el Congreso, después de la sesión se reunieron anoche varios diputados liberales, acordando presentar más enmiendas al proyecto de Administración local con el fin de dar tiempo a que regrese el Sr. Moret.

Mitín en Portugal

Lisboa.—En Regoa (Trasosmontes) el pueblo se amotinó contra las autoridades administrativas, necesitando la intervención de la fuerza armada para restablecer el orden.

Vuelve a reinar la tranquilidad. Los agricultores alaveses

Vitoria.—El Sindicato Agrícola alavés ha celebrado Junta general, que ha estado presidida por el senador D. Tomás Salazar, acordándose destinar 500 pesetas anuales a la repoblación forestal.

Acordó también la creación de un Monte-pío para los labradores de la provincia, que será una empresa aseguradora de las cosechas.

La idea ha producido entusiasmo entre los socios del Sindicato pues los progresos los beneficiarán, desarrollando la agricultura para que los productores modestos encuentren medios de labrar las tierras sin tener que acudir a la usura cuando las cosechas sean escasas.

Una grave acusación

Madrid 15 (12 t.) Un periódico dice: «Por conducto autorizado sabemos que el Director del «Diario de Avisos» de Segovia, señor Pedrezuela, ha presentado una denuncia al Fiscal con el fin de esclarecer lo manifestado por un empleado de Consumos llamado Serna, a seis concejales, acerca de que el Alcalde de Segovia le había inducido varias veces a que apañase al Sr. Pedrezuela cuando regresaba a su domicilio diariamente a la una de la madrugada.»

El hecho ha producido gran sensación. El padre de Serna, que es un honrado maestro de escuela, confirma las manifestaciones de su hijo.

Un sereno ha declarado que el cabo le prohibía terminantemente de orden del Alcalde, que acompañase al Sr. Pedrezuela.

Los concejales se han presentado todos al Sr. Gobernador protestando enérgicamente de que continuase en su puesto el Alcalde Sr. Rodríguez Fraile.

Hoy se hará una interpección a las Cortes sobre este hecho. Sobre el asunto Steinheil

Madrid 15 (2 t.) París.—Un redactor de «Le Journal» ha hablado con Mariette Wolff, la cual se muestra indignada contra los acusadores de su hijo.

Mariette ha dicho al citado redactor: «La justicia ya sabe quien es el culpable.»

Ha dicho también que después del crimen, la viuda de Steinheil le dijo: «Por fin soy libre.»

Otro conflicto en Gijón

Gijón.—El conflicto de la leche sigue igual. En la carretera de Villaviciosa a Caudas la benemérita detuvo a varios aldeanos que intentaron ejercer coacciones sobre los lecheros.

Una pareja de la benemérita que acaba de llegar de la línea de Langreo confirma que se ha realizado la anunciada amenaza de intentar descarrillar el tren que conduce aquí la leche.

El Gobernador ha recibido con anterioridad una comunicación de la gerencia comunicándole que cerca de la estación de Carbajín unos desconocidos colocaron traviesas en los rieles.

Por la vigilancia de la mujer de un guarda vias se logró evitar la catástrofe.

Empréstito

Madrid 15 (4 t.) Lima.—El Gobierno peruano ha acordado emitir un empréstito de 4 millones de pjsstras.

Funerales por las víctimas de Italia

Madrid 15 (4 t.) S. M. el Rey y los Infantes D. Carlos y D. Fernando, acompañados de sus respectivos séquitos fueron en landeau descubierto a las 11'25 a la Catedral para asistir a los funerales que se han celebrado en sufragio de los que han fallecido en la catástrofe de Italia.

También asistieron el Gobierno, el cuerpo diplomático, las autoridades y representaciones de las colectividades y centros.

Ha oficiado el Obispo de Madrid-Alcalá. Terminados los funerales, el Rey conversó con el cuerpo diplomático, dando el pésame a la embajada italiana.

Luego D. Alfonso revisó el batallón que rendía los honores, regresando a Palacio a las doce y tres cuartos.

Desórdenes en Portugal

Lisboa.—Se reciben despachos de haber ocurrido desórdenes en Regoa con motivo de un alijo.

Se ha llevado a cabo una manifestación de descontento en diferentes poblaciones a causa de la crisis vinícola por que atraviesan aquéllas.

Han intervenido las tropas, lo cual exasperó más a los manifestantes. Estos las recibieron a tiros, por espacio de media hora duró la lucha, que terminó después de dos descargas.

Se ha restablecido el orden y los vecinos piden que se depuren las responsabilidades para los que ordenaron que las tropas dispararan a los manifestantes, que llevaban a cabo la agitación por miseria.

Las autoridades han tomado muchas precauciones. Se teme que ocurran disturbios.

En Oporto se han prohibido las manifestaciones que se preparaban. Nuevo ministro

Lisboa el señor Ferreira Amaral ha sido nombrado ministro plenipotenciario cerca de una potencia europea.

Manifestaciones de Sol y Ortega

Madrid 15 (4 t.) Ha llegado el Senador y diputado antiliberal electo Sr. Sol y Ortega.

Ante los periodistas repitió que por ahora seguirá en el Senado, pues entiende necesaria su presencia allí para combatir el proyecto de ley de Administración local.

Ha negado que sea exacto el que el Sr. Lerroux no venga hasta después que se le conceda la amnistía.

El presentará las actas suyas y de sus compañeros. Añadió que no jurarán el cargo de diputado mientras no se decida definitivamente el caso del Sr. Lerroux.

Si se discutieran estas actas, vendrá el señor Giner de los Ríos a defenderlas. FABRA

De Barcelona

Sobre la detención de una señora Barcelona 15 (2 t.) Se ha presentado una denuncia al Juzgado por el esposo de la señora que fué detenida días pasados en la puerta de «El Siglo» de la Rambla, por un agente de la autoridad, llevándola a la inspección, donde permaneció veinticuatro horas y después fué trasladada a la cárcel de mujeres, donde permaneció otras veinticuatro horas.

A la detenida se la tomó por una ladrona. Maura y Gamazo a Filipinas

Días pasados salió para Manila don Antonio-Maura (hijo), que se hallaba en esta hacia tiempo.

Exposición de flores

Barcelona 15 (12 t.) La «Lliga d'Estudians Catòlics» se halla organizando una segunda exposición de flores para el mes de Abril.

Una denuncia

El Inspector Sr. Gómez Escudero ha denunciado a un sujeto por emborracharse y promover escándalo en su propio domicilio.

Hoja clandestina

Barcelona 15 (2 t.) Se ha recibido en algunas redacciones un paquete postal remitido desde Barcelona, conteniendo una proclama de revolucionarios españoles.

Vapor mallorquín

Barcelona 15 (12 t.) Ha llegado a este puerto, sin novedad, procedente de Palma, el vapor correo «Miramar».

Bolea de Madrid

Madrid 15 (4 t.) Interior contado. . . . . 84'35 Interior fin de mes. . . . . 84'35 Amortizable 5 por 100. . . . . 102'00 Banco de España . . . . . 440'00 Compañía de Tabacos. . . . . 397'00 Francos . . . . . 11'40 Libras . . . . . 27'98 Exterior de París . . . . . 96'15 FABRA

Cómo he sido curada por las Píldoras Pink a los 15 años de enfermedad

Doña Carmen Argente del Castillo, Muntaner 79 portería, Barcelona, acaba de curarse, por las Píldoras Pink, de una enfermedad nerviosa, tan tenaz que desde hacia 15 años la tenía aislada, por decirlo así, de entre los vivos puesto que no podía salir de su casa. He aquí lo que esta señora nos escribe:



Doña Carmen Argente del Castillo (Cl. Marañé, Barcelona).

«Lo que las Píldoras Pink han operado en mí es una verdadera resurrección. Atacada de una enfermedad nerviosa, he pasado durante 15 años por todos los sufrimientos posibles: dolores de cabeza, síncope, ataques de nervios; tal era mi destino diario. Por fuerza tenía que encerrarme en casa, pues el ruido y el movimiento de la calle me daban vahidos y finalmente me hacían caer en síncope. Y ni aun podía permanecer sola en casa, pues tan pronto como daba un paso me parecía que todo giraba en derredor, a no tener quien me sostuviera seguramente me habría caído al suelo. Después de experimentar inútilmente todos los remedios imaginables, ya me creía condenada a pasar de este modo el resto de mis días; presa de profunda tristeza me inspiraba horror la existencia. ¡Qué desgracia no haber conocido antes estas bienhechoras Píldoras Pink que, bien puedo decirlo, me han devuelto la vida! Conforme iba siguiendo el tratamiento sentía que se apaciguaban y fortalecían mis nervios: se disiparon los dolores de cabeza y cesaron los síncope. Hoy salgo y me paseo por todas partes y al cabo de tantos años de padecimiento tengo la alegría de estar buena.»

Las Píldoras Pink son un poderoso regenerador de las fuerzas nerviosas: curaciones como la que acabamos de exponer lo prueban superabundantemente. Curan el agotamiento nervioso en todas sus formas, la neurastenia, las jaquecas. Las Píldoras Pink también actúan sobre la sangre purificándola y enriqueciéndola: por esto constituyen el mejor remedio para la curación de la anemia, clorosis de las jóvenes, debilidad general, dolores de estómago, reumatismo. Las Píldoras Pink se hallan de venta en todas las farmacias, al precio de 4 pesetas la caja ó 21 pesetas las seis cajas.

no ande á cuatro patas, en cuyo caso quedaría cogido por el pescuezo—observó el hortelano. —La rama que encorvó, le levantará en alto. Ocultos ahí detrás de esos espinos y esperad... le oiréis lanzar algún grito... ¿Has traído alguna cuerda en tu zurrón, Badinier? —Sí, señor. —Antes de descolgarle lo que debéis hacer es atarle las piernas, os aseguro que es un hombrón robusto y fuerte como un toro, al que aún siendo dos, os ha de costar mucho trabajo sujetar. —¿Le conocemos?—preguntó el hortelano. —Sí, es el herrero del convento. —¿Dagoberto? —El mismo. El asombro que experimentaron los dos criados, fué muy grande, ¿qué interés podía tener su amo en coger á Dagoberto con un cepo, lo mismo que si se tratase de una res? —Es el único que puede poner estorbos á mi casamiento con la condesa Aurora de Mazures—dijo el señor de Valognes, anticipándose á todas las preguntas. —Está bien, comprendido—respondió el hortelano. —Y como un hombre que tiene los pies en alto no puede hacer fuerza, le ataréis con mucha facilidad las piernas, y una vez hecho, tiraréis con fuerza ha-

cia vosotros y la rama cederá ó se romperá. Entonces le atais las manos, y si grita le metéis un pañuelo en la boca, como á Benito. —¿Y qué haremos [después con él?—preguntó el ayuda de cámara. —Me aguardaréis; pero tened muy presente que si me hacéis traición ó lo que hacéis sale mal, no me casaré con la condesa, ni cobraréis vuestros salarios. —Esta última razón es la mejor que puede darnos el señor para convencernos—respondió riéndose el ayuda de cámara, que se echó al lado del hortelano, á tres pasos del cepo y tras un matraz que los ocultó por completo. Valognes se dirigió hacia la encrucijada, montó á caballo y se alejó al galope hacia el castillo de Beaupaire. \* \* \* Hacía una hora que los criados de Valognes estaban ocultos entre las hierbas, cuando la luna desapareció de pronto tras el horizonte, y á los pocos momentos de esto, Badinier, que era el que tenía más fino el oído, se estremeció y dijo en voz baja: —He oído ruido. El ayuda de cámara apoyó la cabeza en el suelo para escuchar. —También yo—contestó.

riencia. Empero quizás habríame resistido, ó al menos intentado [convencerlos de que hacia un verdadero sacrificio en que inmolaba el orgullo todo de nuestra raza á no haber... Y la condesa, sonriendo se calló. —¿Qué es lo que queréis decir, madre mía?—preguntó asombrado Luciano. —A no haber creído que ese casamiento no es tan extraño como parece—añadió la condesa.—Me preguntasteis que interés tienen los monjes en guardar á esa muchacha. En todas las épocas las comunidades religiosas se han distinguido por su apego á los bienes terrenales y al mismo tiempo que trabajan para el cielo, no se descuidaron, atrayéndose ricos profesos que legaron su fortuna al convento ó engrandeciendo sus monasterios ó conventos con conquistas territoriales, y defendiendo palmo á palmo sus inmunidades. —¿A dónde queréis ir á parar, madre mía? —A lo siguiente: A que Juana, ¿no es así como se llama? muy bien pudiera no ser mi sobrina ni ahijada del herrero, y si heredera de alguna familia distinguida y cuya fortuna acapararon los monjes. —¿Será posible? —Eso, al menos, es lo que creo—respondió la condesa, besando á su hijo en la frente.—Como veis, no tiene gran

—¡Eh! ¡Aver si despacháis pronto con éste, que tenemos que hacer otra cosa!—dijo Valognes á sus criados. Badinier cogió al Jorobado y se lo echó al hombro, como un saco de trigo, y se lo llevó, siguiéndole Valognes y el ayuda de cámara á la cueva del castillero, y mientras el hortelano la levantaba, el ayuda de cámara se fué á la cocina en busca de una luz. Esto fué operación que se hizo en un abrir y cerrar de ojos; á Benito atado y amordazado, le dejaron entre dos barriles y Valognes subió, diciendo: —Lo que es ahora no nos estorbará. Los dos criados se miraron con asombro, y preguntándose que significaba todo aquello. —Poneos el otro calzado y las polainas, coged las escopetas, y venios conmigo—ordenó el caballero, y al mismo tiempo salió del castillo, cerrándolo y echando la llave por debajo de la puerta, sin que la anciana Manón, que era sorda, hubiese oído ni una sola palabra, ni dejado de dormir tranquilamente en su cuarto, situado en el desván. Valognes á caballo y los dos criados á pie, se encaminaron hacia el bosque. —¡Atención!—dijo de pronto el primero, volviéndose á medias.—Creo que me sois adictos ¿eh? —No puede dudarle el señor, á lo menos por mi parte—respondió el ayu-

do. —¿Será posible? —Eso, al menos, es lo que creo—respondió la condesa, besando á su hijo en la frente.—Como veis, no tiene gran



### LLOYD SABAUDO

El día 21 del actual saldrá de Barcelona directo para **BUENOS AIRES**

El nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas y de gran marcha

### Principe di Udine

realizando la travesía en QUINCE DIAS. Camarotes espléndidos en primera clase. Clase especial á 400 francos **TERCERA CLASE** Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas **Cocina española**

El día 18 de Febrero saldrá para igual destino el vapor

### Tomaso di Saroya

Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

### CASA CASTELLA

SANTO DOMINGO 34 Y 36

**INVENTO SENSACIONAL** RESULTADOS ASOMBROSOS **Discos dobles ODEON Serie Sonora**

Sonido extra, lo más potente y claro conocido hasta el día. Propios para Bailes, Casinos, Cinematógrafos.

**PRECIO 11 PESETAS**

Pidan las magníficas máquinas parlantes **PHONOS** núm. 9 10 y 11 y otras modeladas en las magníficas máquinas parlantes de 27 centímetros de diámetro en Melioros, **DISCOS ODEON, HONORARIO, FAVORITA, STAR Y BECA-RECORD.**

Agencias **ODEON Y HONORARIO** (patentadas)—Fonógrafos y Rodillos. La casa mejor surtida en Novedades—Taller de reparaciones para todos los artículos que vende la casa.

Sucursal en Inca: Plaza del Mercado número 17

### Vapores Directos

DE FINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ LINEA DE LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS Para Cienfuegos, Puerto Rico, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, Matanzas y Nueva Orleans saldrá del puerto de Barcelona el día 15 de Enero el vapor

### Martín Saenz

Admite carga y pasaje para dichos puntos LINEA DEL BRASIL-PLATA SALIDAS FIJAS MENSUALES Para Montevideo y Buenos Aires con escala en Las Palmas y Santos saldrá del puerto de Barcelona el día 12 de Febrero el vapor

### BARCELONA

Sociedad Anónima de Navegación Trasatlántica LINEA DE LA AMERICA DEL SUR Para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el 17 de Enero el vapor

### ARGENTINO

Admite carga y pasaje para dichos puntos LINEA DE LAS ANTILLAS Para Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Cienfuegos y Cárdenas, saldrá el 31 de Enero el vapor

### BRASILEÑO

Para más informes dirigirse á los señores Martínez y Planas San Juan 20 Palma, únicos representantes de la Compañía.

### Fuera bragueros

Hernias (Tironaduras) Se garantiza su curación sin operación ni medicación interna. Dirigirse á **DOCTOR JOSE GARRIGAS**, cirujano. Diputación 300, ensanche, Barcelona. Chaffan Bruch

### Alquileres

Cochera y cuartos capax para dos autos, con agua—General Barceló, núm. 58. Almacén de mucha capacidad muy útil para cualquier industria. Informarán en la misma calle número 18.

En sesenta pesetas al mes

Se alquila un segundo piso calle de la Merced núm. 30. Entre otras comodidades tiene agua de fuente y á grifo, cinco cuartos dormitorios y otras dependencias espaciosas y confortables. Para informes al principal.

### Solución Benedicto DE GLICERO FOSFATO de CAL CON CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos y afecciones graves, enfermedades conmutivas, inapetencia, debilidad general, prostración, nervios, neurastenia, enfermedades mentales, crisis reumáticas, escrofulismo, etc., etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

### Depilatorio Imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vellón con prontitud y sin peligro para el cutis.—Por su eficacia é inocuidad el preferido. 60 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA, Farmacia plaza Real, 1, del Globo.

### Calcetines y Medias de Lana y Algodón

Hechos con máquina desde lo más inferior á lo superior

Precios baratísimos

**J. CANELLAS "Cane-Randeta,"**

Calle de Santo Domingo número 14—PALMA



### VENEREO Y SIFILIS

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los afamados, únicos y legítimos medicamentos

### COSTANZI

Busto y Nombre Registrados

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los **CONFITES COSTANZI**, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo á las vías genitourinarias á su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas

**Males venéreos** Purgación reciente ó crónica, gta militar, fujó blanco, flocras, etc., etc., se curan milagrosamente en ocho días con los renombrados **CONFITES 3 INYECCION COSTANZI**. Un frasco de Inyección, 4 pesetas.

**Sifilis** Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **ROBO COSTANZI**, de purificación insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Robo 4 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas, para curarse tiene que acudir forzadamente á los medicamentos **COSTANZI**, aconsejamos lo verifican antes de viciar el organismo con curas imperfectas, pues así como en las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días, mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

**FUNTOS DE VENTA**—En Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Forteza. Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio **GRAU Y NIELADA** 30, Rambla del Centro, 33, BARCELONA.

Consultas médicas, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse las cartas al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos, BARCELONA.

### CALLICIDA PIZÁ

Extirpa rápidamente, sin dolor ni molestia, los callos y verrugas. Es cúbico, no irrita convenientemente á otros ampollas y de las heridas en general. Es económico, una peseta en todas las farmacias, droguerías y zapaterías.

### No mas pelo blanco

TINTURA DEL DOCTOR JIMENO Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro que aband. Sin empleo de selenio, rápido, higiénico y eficaz. Venta: Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo plaza Real, 1, Barcelona.

### Gresham

Life Assurance Society, Limited **COMPAÑIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y DE RENTAS VITALICIAS**

Fundada en Londres en 1848 y establecida en España desde 1882 **PROGRESO REALIZADO EN DIEZ AÑOS** Ingreso anual.—1897, pesetas 30.002.560—1907 pesetas 35.148.706. Activo.—1897, pesetas 166.491.147.—1907 pesetas 245.506.604. Al 31 de Diciembre de 1907, los capitales asegurados se elevaban á la cifra de pesetas 2.405.373.368 y las cantidades pagadas á Tenedores de Pólizas Importaban ptas. 557.621.850. Oficina principal: St. Michael's House, Londres—(edificio propiedad de la Compañía). Dirección de la Sucursal Española: Alcalá, 93, Madrid—(edificio propiedad de la Compañía). Agencias principales é inspecciones en Barcelona, Plaza Catalana 9—En Bilbao: Gran Vía, 18.—En Málaga, Marqués de Larios, 4. **NOTA.**—Condiciones liberales á los Agentes que trabajen con éxito **En Palma: Calle Luz, 31**

### LA CANTABRICA

Seguros mutuos de vida Seguro infantil

### Consejo de administración

Presidentes.—Excmo. Sr. Duque de Birona, Gran duque de España, Senador del Reino. Vice-Presidentes.—Excmo. Sr. D. Rafael Piavea, Senador del Reino. Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo, Grande de España. Sr. D. Julián Gómara, Gerente de la Compañía de construcciones civiles e hidráulicas. Sr. D. Luis San Benito, propietario. Sr. D. José María de Cervera, Gerente de la sociedad del material industrial. Director general.—Sr. D. Luis Vía y Romagnolo. Domicilio social.—Puerta del Sol 8—Madrid. Director regional para las Baleares.—Sr. D. Enrique Carlos Cuschieri, á quien podrán dirigirse para cuantos datos y antecedentes se deseen.

### Servicios de la Comp. Trasatlántica

**Línea de Cuba y Méjico** El día 17 de enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor **REINA M.ª CRISTINA**, directamente para Habana, Veracruz y Tampico. Admite pasaje y carga para Costa Rica y Panamá con tránsito en Habana al vapor de la línea de Panamá y Colombia. Rebajas en pasajes de ida y vuelta. Precios convencionales por camarote de lujo. **Línea de New-York, Cuba y Méjico** El día 21 de enero saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor **MA-NUEL CALVO**, directamente para New-York, Habana y Veracruz. **Línea de Venezuela Colombia** El día 10 de enero saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 12 de Málaga y el 15 de Cádiz el **MONTSERRAT**, directamente para Las Palmas, St. Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colon de donde salen los vapores el 12 de cada mes para San Juan, Caracas, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz y Tampico con trasbordo en Habana. Combines por ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y complementos directos. También carga para Maracaibo, Guaymas, Guaymas y para Trinidad con trasbordo en Puerto Cabello.

**Línea de Filipinas** El día 30 de enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias el vapor **ISLA DE LUZON** directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África de India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia. **Línea de Buenos Aires** El día 3 de febrero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **LEON XIII**, directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo, Buenos Aires. **Línea de Canarias** El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor **M. L. VILLAVEDE**, directamente para Tánger, Casablanca, Marrakech, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, con retorno á Santa Cruz de Tenerife para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

**Línea de Fernando Poo** El día 25 de enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **SAN FRANCISCO** para Fernando Poo, con escalas en Casablanca, Marrakech y otros puertos de la costa occidental de África y golfo de Guinea. **Línea de Tenger** Salidas de Cádiz, lunes, miércoles y viernes. Salidas de Tánger, martes, jueves y sábados. Los vapores admiten carga en las condiciones más favorables y pasajeros á quienes la Compañía de Navegación de España ofrece el mejor servicio como lo ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales para camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admiten cargas y expedientes para todos los puertos del mundo; servicios por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que no se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES.**—Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta de 27 del mismo mes. **Servicios Comerciales.**—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía se encarga de trabajar en Ultramar los Ministerios que le son entregados y de la coacción de los artículos cuya venta, como es usual, desean hacer los Exportadores. Informarán en Palma los Sres. M.ª del M. Granada y C.ª P. Antonio Maura, 4.

### Sociedad Anónima Española KÖRTING

Apartado, 23 Barcelona Instalaciones de Motores Körtling por aspiración, las más económicas en su marcha las más esmeradas en su ejecución. Motores de gas de alumbrado de benzina y de alcohol. Calefacciones higiénicas para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y termosifón. Pulverizadores, centrifugas de los últimos modelos, bombas rotativas. Aparatos por chorro Körtling. Máquinas herramientas, Utiles, Aparejaje y Gatos, Cabrestante

### La Victoria de los Medicamentos

## EMERIN

del griego "Curar en un solo día"

Tomando 4 tiempos Emerin cura el progreso de la **SIFILIS VENEREO Y ALERMA**

**EN EL PRIMER DIA**

Los Chaperos Emerin dan á las sífilis primitivas el curso normal, evitando el uso de los peligrosos medicamentos, que causan entorpecimiento cerebral y la frecuencia de orinar, los dolores en orina, el dolor de cabeza, etc. Un curso de Chaperos Emerin con 4 dosis, equivale á 400 dosis de mercurio.

El robo de Chaperos Emerin es un medicamento antiséptico, que destruye la bacteria que causa la sífilis, y evita el uso de los peligrosos medicamentos, que causan entorpecimiento cerebral y la frecuencia de orinar, los dolores en orina, el dolor de cabeza, etc. Un curso de Chaperos Emerin con 4 dosis, equivale á 400 dosis de mercurio.

El robo de Chaperos Emerin es un medicamento antiséptico, que destruye la bacteria que causa la sífilis, y evita el uso de los peligrosos medicamentos, que causan entorpecimiento cerebral y la frecuencia de orinar, los dolores en orina, el dolor de cabeza, etc. Un curso de Chaperos Emerin con 4 dosis, equivale á 400 dosis de mercurio.

DE VENTA EN PALMA DE MALLORCA. Farmacia Central de la Gran Vía núm. 31. Teléfono 100.

### EL QUE TIENE HERPES ES PORQUE QUIERE

POMADA Y ESENCIA ANTI-HERPÉTICA DE BOITTA preparada por Borall, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfúreas sin lograr su curación. Al por mayor **BORBELL HERMANOS**, Asalto 63, Barcelona. Al por menor, farmacias el Dr. Valenzuela y Centro Farmacéutico.

da de cámara,—porque me debe el salario de tres años.

Y á mí el de cuatro—dijo á su vez el hortelano.

—El único medio de que os pague—respondió el señor de Valognes,—es el que yo haga un buen casamiento, como creo que lo conseguiré, pero si me hacéis traición, todo se desvanecerá como el humo.

—Ya que se trata del casamiento del señor, haremos cuanto éste quiera, y sepa que puede contar con nosotros—dijo el ayuda de cámara.

—Si—añadió Valognes,—se me metió en la cabeza que me he de casar con la condesa Aurora, y el asunto está en vías de realizarse.

La codicia hizo estremecer á los dos criados.

—Pero para conseguirlo, es preciso que esta noche me sirvais fielmente.

—El señor puede mandar, que le obedeceremos—respondió el hortelano.

—Así me gusta—dijo Valognes, poniendo el caballo al trote, lo que obligó á los criados á seguirle corriendo, y á la hora escasa llegaron á la plazuela, en que Benito encontraba las huellas de los pasos de Dagoberto. Apóse entonces del caballo y dejando á éste atado á un árbol, hizo una señal á sus criados para que le siguiesen.

—Que me ahorquen, esta misma no

XXV

El caballero de Valognes se dirigió galopando hasta al castillo de Beaurepaire, en el que, como la noche estaba muy adelantada, dormía la servidumbre y sólo velaban la condesa de Mazingre, Luciano y Toinón, y los tres hallábase reunidos en el cuarto tocador de la primera cuando entró Valognes, y durante la ausencia de éste, habíase puesto completamente de acuerdo la condesa y su hijo.

—Amas á esa muchacha—dijo la condesa á su hijo,—y no me opongo á que te cases con ella. Según dicen, parece que ni un instante la pierdes de vista el herrero.

—¡Ese hombre es un miserable!—exclamó Luciano, encolerizándose al recordar la afrenta que había recibido.

—No es ni más ni menos que un instrumento de los monjes—observó la condesa.

—¡Pero qué es lo que los monjes tienen que ver en todo este asunto?—replicó Luciano.

—Vamos á ver, hijo mío, si nos entendemos—dijo la condesa, sonriendo con expresión maliciosa y cogiendo las manos de su hijo.—Escuchadme. Sois el único cariño que tengo en este mundo y no hay por tanto un mérito tan grande en acceder á que contraigais ese casamiento, á pesar de su extraña apa-

—Debe ser el individuo al que esperamos—replicó Badinier.

—Ten preparada la cuerda.

—La tengo á punto.

Se oyó el ruido con más claridad y al poco rato los pasos de Dagoberto resonaron en el sendero, mien ras los dos acechaban, contentiendo la respiración. El herrero siguió andando y de pronto lanzó un grito al sentirse cogido y levantado al aire. Los dos miserables dieron un salto, y saliendo de entre las malezas se arrojaron sobre el herrero, que no se había recobrado aún de su asombro al ver cogido y colgado.

Como era muy forzudo, se defendió con energía, lanzando gritos, pero su posición desfavorable, y el tener que con Badinier, que era una especie de Hércules, contribuyeron á que pronto quedase vencido. El hortelano, después de derribarlo, le apoyó la rodilla en el pecho, mientras que el ayuda de cámara le ataba las manos.

—Es necesario que obres con cordura, amigo mío, porque sino vas á pasarlo muy mal—le dijo el hortelano, apretándole la garganta, lo que le obligó á abrir la boca, en la que le metió con violencia un pañuelo hecho una pelota, y desde aquel instante no pudo Dagoberto lanzar más que lamentos y gemidos sordos, inarticulados.

—Debe ser el hortelano,—si adivino de lo que se trata.

—¿Veis este sendero?—preguntó Valognes cuando llegaron á la abertura practicada entre las malezas.

—Sí—respondió el ayuda de cámara.

—Pues bien, á unos diez pasos de aquí, en el bosque hay un lazo que tiene fuerza más que suficiente para sujetar un gamo.

—Está bien—respondió el hortelano.

—Pero no es un gamo el que caerá en el cepo dentro de una hora ó dos, quizás antes.

—Entonces ¿que será?—preguntó el ayuda de cámara.

—Un hombre.

—¡Un hombre!—exclamaron sorprendidos los dos criados.

—Y lo que hay es que no quiero que se ahogue; pero si deseo que quede sujeto, y por eso conté con vosotros. Seguidme—dijo Valognes, penetrando el primero en el sendero y andando con mucha precaución para no caer en el cepo preparado por él mismo. Alumbraba la luna aún aquellos lugares, y los dos criados pudieron ver el lazo que estaba preparado con mucha habilidad y y oculto entre malezas.—Mirad y enteraos bien. Por aquí ha de pasar con seguridad un hombre y preparad ese cepo, que es bastante ancho, para que quede sujeto por la cintura.

—Es indudable que sí, á menos que